### どの子にも チャンスを

教

育

随

想

岡崎市教育委員会 委員 土屋 武志 氏

ああいうふうになりたいと憧

「周りの人の支

動を続けられた理由を問われ、 えがあったこと」の三つがあったと れる人がいたこと」 と」「その問題に立ち向かう人に出 さんは、自分の場合「最初にその問 を通じて衝撃と感動を覚えたこ 講演の後、

が見せた長野オリンピック開会式の 彼女がこの問題に最初に出会った 総合学習の時間だった。

ことができる。

岡崎の教育がこれか

はどの子にもそのチャンスを与える

と支えがあるときなのである。

子供が成長するのは、

感動と憧れ

学五年生のときから「地雷廃絶」 講演を聴く機会があった。 動に取り組んでいる。彼女の活動は るなど、地雷廃絶を訴える活動を続 のときにはカンボジアを取材旅行す マスコミでも取り上げられ、 命館大学大学院生の知佐さんは、 先日、 岡崎出身の柴田知佐さんの 中学生

学・高校の教師たちも彼女の活動を 動に取り組む姿を覚えている。 私は小学生時代の彼女たちが募金活 彼女は、友だちとともに活動する中 気づき、そして周囲とつながる場合 に立ち向かっている人がいることに は、疑問に思う問題に出会い、 動を継続していくことができる そう深め、活動の輪を拡げていった。 で、地雷問題への関心と理解をいっ なのだ。一人では続かないのである。 一解し、支援したので、彼女はさら 私たちが一つの問題を追究し、

十年以上にわたって活

取り組みではないだろうか。 らも大切にしたいことはこのような (つちゃたけし)

ビデオ。

そこには、

地雷で義足とな

氏が映ってい

った聖火ランナーのクリス・ムーン



平成23年4月1日

月号

発行・編集 岡崎市教育委員会

### 今月の紙面

教育随想 ⋯⋯⋯⋯ □ 岡崎市教育委員会委員 土屋 武志氏 この人に聞く ………… 2 岡崎市PTAコーラス連盟顧問 柏木 典子氏 東海中学校長 ふれあい ……………3 小田 幸子 平成23年度 岡崎の学校教育 お知らせ ………… 6 フォト・ヒストリー … 8 手具を使った業前運動

この本を ………… 8

(昭和62年)

# 岡崎市PTAコーラス連盟顧問

# 困難を楽しみながら

心にぐっとくるということに気付い がつくと表現が深くなるというか、 たのです。そのときに、言葉に音楽 学にいこうか、音楽にいこうか迷っ て、言葉のある音楽、声楽という道 「大学を選ぶとき、好きだった国文

歌います。」 と、にこやかに語る柏木さん。 入った言葉を生かしたものを選んで 本語の歌しか歌わないんです。 て、リサイタルをするときには、日 「言霊ですね。今もこだわりがあっ 魂の

師として、 非常勤講師として、また小中学校へ の合唱指導や個人レッスンなどの講 声楽家としてはもちろん、大学の 言葉で何かを伝える機会

> 言葉を探すようにしています。」 ちばん欲しい言葉は何かを考えて、 それが教訓となって、その人が今い さんから欲しかったと言われました。 らせなかったのです。そうしたら娘 に、私が一生頑張れる言葉を、 ですが、親族で相談をして余命を知 「十年前、主人をガンで亡くしたの

目指している。 になりたい」といって声楽家の道を その娘さんは今、「お母さんのよう

げたのです。」 なれば、とPTAコーラスを立ち上 るとき、お母さんたちの交流の場に かと考え、息子が中学校に通ってい 「大好きな音楽で何か役に立てない

ちの活動を支えている。 コーラスの顧問として、お母さんた それが縁で、 今では岡崎市PTA

ことです。合唱団の指導者はボラン

ノを借りたりできるのはありがたい

ティアで教えているのが現状です。」

岡崎市PTAコーラス連盟合唱団

では、最近「おかざきの心の歌

~ 夢

典 子

供に言われたという方がいて、 ここでつくりましょうと言っていま から、そこで頑張れるエネルギーを、 仕事がたくさんありますからね。だ が帰ってきたら、お母さんとしての く嬉しく思いました。 す。『お母さん、今日歌ってきたでし いてくださいと言っています。子供 「いつも、お母さんは明るく輝いて 顔を見ると分かるよ』と、子 すご

に進もうと決意しました。」



すると輝く瞬間があるというのをつ 付くことがあるようで、自分もこう くると、自分の中にあった何かに気 てくれます。表現力が豊かになって ごく気持ちが晴れる、楽しいと言っ つけて合唱することもあるそうだ。 れるような表現をしようと、ふりを 「お母さんたちは、歌っているとす 体の内から出てくる、突き動かさ

だいぶ減ってしまいました。お母さ で、学校で無料で練習したり、ピア PTAコーラスがあったのですが、 もてないお母さんが多くなった。 かんでほしいと思っています。」 んからたくさんの費用はとれないの 「少し前までは、二十七もの学校に 仕事をもち、昼間、自由な時間を

ばめられていて、奥行きを感じる歌 かない、心の奥にとどまる歌だと思 ですね。ふっと入ってきて抜けてい 齢層の人も、ぐっとくる言葉が散り 近な言葉、すてきな言葉、どんな年 受け継いで~」に取り組んでいる。 機会があるとすてきですね。」 います。親子で一緒に大合唱できる 「岡崎市の人が全員愛せるような身

岡崎音楽家協会副代表 氏 所 岡崎市康生通東 かしわぎ のりこ

これからの夢を語る顔はとても輝

# 子供の目線に立つ姿勢

東海中 校長 坂井

節

である。 月の最初の職員会で職員に話す言葉 師自身である」この二つは、 -子供にとって最大の教育環境は教 - 教育は子供の幸せのためにある」 毎年四

も「先生」と呼ばれる存在になり、 かを問い直すための指針として提示 教師としての存在意義、 に陥りやすい。そうならないように いつのまにかその言葉に甘んじ、 からも保護者からも地域の方々から を卒業してすぐに教壇に立ち、 している。 私たち教師は、多くの場合、 権力を獲得したかのような錯覚 教師とは何 子供 権

にするためには、 ある。目の前の子供一人一人を幸せ 教育は子供の幸せのためにある」 この言葉は、 教育の究極の目的で 日ごろの言動をど



# 小さなドラマ

# 連尺小 小田 幸子

おさまらない。としているのに、教室のざわつきはてきた。もうすぐチャイムが鳴ろうてきた、してがもめながら教室に入っては、、レク、やめだってよ。」

一気に噴き出た。

はもうやらないって言ってる子はい「だって、みんなは勝手だし、レクうしてやめるの。」

るし・・・・。」

おがクラスの子供たちは、いつも別るく素直、そして何より元気だ。出していく。だから、レク係は、クリスにとって、なくてはならない係っスにとって、なくてはならない係が。ところがいざレクとなると、うだ。ところがいざレクとなると、うだ。ところがいざレクとなると、うた。ところがいざレクとなると、うたの、自分勝手なやり方をしてしていたり、自分勝手なやり方をしてしまったり、自分勝手なやり方をしてしたがあった。

いない。
そこで、レクリエーションについそこで、レクリエーションについ

係からは、「ルールを無視する」 係からは、「ルールが難しすぎる」 りの子からは、「ルールが難しすぎる」 りの子からは、「ルールが難しすぎる」 であっとしっかり説明してほしい」 「係が勝手に進める」と、違う立場か 「係が勝手に進める」と、違う立場か いの意見が出された。しばらく話は 平行線をたどり、時間ばかりが過ぎ でいった。

る。先生も明らかに怒っている。ど――レクはやりたい、でもやるともめ出した。教室の空気は揺れ始めた。ここが転機だと感じ、最後通告を「こんなふうならもうやめなさい。」

え始めたときだ。――。子供たちの表情に焦りの色が見うしたらいいんだ。なんとかしないと

う。」レクを考えれば、もめなかったと思「もっとみんながやりやすいように

た。

子供たちの毎日には、小さなドラマがたくさんある。大人にとってはいさ。そして、その瞬間を共有できこから何かを得て、着実に成長してこからがをでいる。とは、教師として何よりもうれることは、教師として何よりもうれ

を繰り返しながら、一年間続いた。 を繰り返しながら、一年間続いた。 となり返しながら、一年間続いた。 を繰り返しながら、一年間続いた。



うしたらいいのか。そこに自ずと子 はたちに対する答えが潜在してい る。私たち教師が戒めなければなら ないのは、子供を上からの目線で見 ることである。子供の人格を尊重し、 子供の目線に立った姿勢が大切であ る。同時に大切にしなければならないのは子供との対話である。子供の いのは子供との対話である。子供の いのは子供との対話である。子供の なければならない。

子供の心に響く対話ができるためては、教師自身が常に心を磨いていい人格を形成するのに関与するのが私たち教師である。だから、私たち教師は「子供にとって最大の教育環教師は「子供にとって最大の教育環験がなり」教師と子供は、この体影斜めなり」教師と子供は、この体と影の存在ともいえる。体としてのと歌の心が未成熟であれば、影である子供の心も発達しない。

師は、常に子供の潜在的な力を信じ、伸ばしていく努力が必要である。ある国の指導者は、青年をどう伸ばしていく外の問いに「青年を尊重すること」「青年から学ぼうとすること」をあげている。「子供とともに歩み、をあげている。「子供とともに学ぶ」姿勢を私たち教子供とともに学ぶ」姿勢を私たち教



▲ 確かな学力(英語活動)ー本宿小ー

され、来年度は、中学校の新学習指 ける形で、原子力発電所事故が発生 幼稚園教育要領に続き、本年度から 儀なくされている。このような中、 した。日本社会は、大きな変化を余 曾有の大震災と津波に追い打ちをか 小学校の新学習指導要領が全面実施 百年に一度の経済危機に続き、

ンスが重視されている。 基本的な知識・技能の習得と、思考 力・判断力・表現力等の育成のバラ なり、新学習指導要領では、基礎的・ を育むという理念はますます重要と 知識基盤社会において、生きる力

うに解決していくのか、社会がどこ とれた感性豊かな人間形成を図って げ、生涯にわたって心豊かで力強く を育む教育の推進を指導の重点に掲 に進むべきかという問いに対する答 とがある。こうした諸問題をどのよ SD(持続発展教育)の理念が提唱 えた豊かな学びを構築していきたい。 いくことを使命として、未来を見据 成することと、知・徳・体の調和の 生きぬくための基盤となる能力を育 学力」「やさしい心」「健やかな体. 深刻で複雑な問題が発生しているこ 環境・経済・社会のすべての分野で された。世界が大きな転換期を迎え、 さらに、新学習指導要領には、E そこで本市は、本年度も、「確かな

> 年度、さらに充実・発展させたい。 である。本市では、昨年度よりES Dにも積極的に取り組んでおり、 の実現に向けての取り組みがESD えが「持続可能な社会」であり、

本年度の岡崎の教育

## ESDの 推進

その解決のために具体的に行動して 子供。持続可能な社会をつくるため のかを考え、そこに向かおうとする くのである。 持続可能な社会の担い手を育んでい いく子供。ESDでは、そういった に、解決が必要となる課題を把握し、 持続可能な社会とはどのようなも

導要領の全面実施を控えている。

めている。 を立てる必要があると考え実践を始 らして見直し、「環境教育」「英語教 育」「岡崎の心の醸成」の「三本柱」 た教育について、ESDの目標に照 本市では、これまでおこなってき

## 岡崎の教育三本柱とESD 英語教育の充実

1

中学校の自作テキスト教材 聞く力を伸ばしている。本年度は、 年度、小学校の全学年に、「英語活動」 たちのOKAZAKI)を作成し、 いる。小学校では、自作DVD教材 を新設し、小中一貫した九年間の しかし、本市は、文部科学省より 五・六年で外国語活動が始まった。 (Okazaki Kid's English) を活用して 英語活動カリキュラム」を実践して 教育課程特例校」の指定を受け、 新学習指導要領では、 小学校の (わたし





やさしい心― -細川·



# 学校教育の視点

成を図ることである。 を育成することと、 涯にわたって心豊かで、力強く 調和のとれた感性豊かな人間形 生きぬくための基盤となる能力 のは、児童生徒が人間として生 学校教育に求められて 知・徳・体の いるも

徒の個性を伸ばす教育を展開す 公共の精神を尊び、幼児児童生 的・基本的な内容を重視し、 ることが大切である。 に応じた指導を充実するなかで、 各園・学校においては、 個礎

と地域と園・学校とが協働して 信頼される教育の創造に努める。 結ばれた師弟関係を築き、家庭 の指導体制のもと、敬愛の情で の使命感に燃え、全園・全校一致 ある園・学校づくりを目指す。 通うことのできる、安全で魅力 した特色ある教育課程を編成し 実態に応じて、創意工夫を生かそのために園・学校や地域の て、子供が自他を敬愛し、喜んで 、岡崎の教師は、教育者として 「教育は人なり」の至言のごと

## 指導の重点

思いやる「やさしい心」 を育む教育の推進 続けるための「確かな学力」 学ぶ楽しさを実感し、 きる「健やかな体」を育む 自らを律し、 育む教育の推進 命の大切さを自覚し、 教育の推進 たくましく生 他を を

> 担う子供たちを育む。 はなく、国内や海外とのつながりを 目指す。 を、 人々とかかわり、持続可能な社会を 図りながら、多様な立場や世代の 分のこと、 英語で世界に発信できる子供を そして、 岡崎のこと、日本のこと 身近な地域だけで

### 2 環境教育の充実

ある。 の調査研究もおこなう。 よりよいプログラム・授業づくりへ ログラムの実施による課題を把握し、 育む。本年度は、岡崎市環境学習プ 可能な社会づくりを担う子供たちを にし、共存・協力を基礎とした持続 けるために主体的に実践できるよう 自分の問題として考え、歯止めをか おこなう全国的にも例のない取組で 系統的に組み立て、一貫した学習を 義務教育九年間を通して教育課程を 学習プログラム」を実施している。 本市が独自に作成した「岡崎市環境 昨年度から市内の全小中学校では、 地球温暖化や環境破壊などを

# 岡崎の心の醸成

3

うだけではなく、 続可能な社会づくりには、 愛着や誇りといった思いを高め、 教材や題材として学習し、 共存が求められる。 、なる文化や歴史に立脚する人々と 学びから岡崎の心を醸成する。 中で、文化や思いの違いを認め合 岡崎にかかわる人・もの・ことを 日本の文化や日本 グローバル化 自分とは 岡崎への

力を伸ばす。 中学校卒業時には、 1

姿から学ぶのである。 のにふさわしい心を、 には、持続可能な社会をリードする の心を伝える子供たちを育む。 郷土の偉人の さら

教育三本柱の学習と教科・領域の学 動を関連させていく。前述の岡崎の を見直し再構成し、それぞれの教育活 として、これまでおこなってきた教育 化の各側面から、総合的に取り組んで 社会をつくる環境・経済・社会・文 を取り上げるのではない。持続可能な 題とされる環境教育や国際教育だけ ての岡崎の教育を展開する。 いく。本年度は、ESDの目標を視点 本市のESDは、その中心的な課 内容をESDの視点でとらえ直す。 行事との関連を強め、ESDとし これまでのカリキュラムや教育 本年度の岡崎市ESDの重点課題

### ど様々な体験活動を促す。 自然の中での活動、 職場 体験

2

を進めていく。 体験活動を通して、 するためにはどうしたらよいのか、 き合って、 様々な体験活動を積極的に進めてい 自然の中での活動、 を認識し、「かかわり」、「つながり」 自分たちの暮らしや社会の課題に向 を尊重できる個人を育むためにも、 他人や社会、自然環境との関係性 知識を得ることが目的ではなく、 新しい価値を創造していく教育 既成の価値や枠組みにとらわれ よりよい生き方や社会に 自律的に学び合 職場体験など、



# 教育最新情報

木」植樹式が行われた。 校で「ニュートンのリンゴの 〇ニュートンのリンゴの木 二月二十五日(金)、各中学

振り返ってほしいと思う。 の木の前で抱いた夢や思いを 卒業時、ニュートンのリンゴ 卒業生が二十歳になったとき、 年後実をつける予定である。 ュートンのリンゴの木は、五 念の行事として行われた。ニ 岡崎市全中学校で、卒業記



▲ 竜海中での植樹式

### による世話も進めたい。 ○小学校での新学習指導要領 全面実施

けられた。

専門業者によって添え木がつ

たニュートンのリンゴの木は、

また、

各中学校で植樹され

新学習指導要領の下で教科書 指導要領が全面実施される。 移行措置期間を終え、新学習 今年度より、 小学校では、

も新しくなり、

を進め作成したこれまでの資 しっかりと授業を進めたい。 中心にこれまで進めてきた研 た小学校年間指導計画の活用 料、平成二十二年度に作成し 修の成果を生かし、 授業改善委員会で調査研究 現職研修委員会の各部会を 各学校で

ターが、上地の旧勤労福祉会

ないよう、学校と連携を取り に、そして、不登校を増やさ

就学が適切に行われるよう

ながら早期の対応をしていく。

○少年自然の家

☎二三一○四一六

# ○全国学力・学習状況調査

▲ 添え木がついたリンゴの木

たが、東日本大震災により 中学校が参加を予定している。 変更はなく、今年も市内の小 と希望利用を併用する形式は を含め検討される予定である。 一学期中は行わないこととな 日(火)に実施される予定だっ た。九月以降、 昨年度から変更された抽出 しかし、今年度、四月十九 実施するか

# 教育関係機関だより

味を高められるよう、在校生

各学校で、科学への夢や興

## ○教育研究所

☎二三一〇四一六

となっている。 関係の「研修」 の研修権の委譲以来、教育 教育研究所は、中核市岡崎 「研究」の拠点

授業が本格的

を図っていきたい。

○教育相談センター 相談センターは、就 ☎二一─三○七

士が、 む子供や保護者に対して、教 ンター内にあり、 相談を行っている。 の相談、不登校や心の悩みの 発達障がいの疑いのある子供 点である。「そよかぜ相談」と 学・不登校等の相談活動の拠 して、登校支援員、臨床心理 また、ハートピア岡崎がセ 新入学児の就学相談、 不登校で悩

た活動が展開されている。 機能を教育相談センターに移 今年度八月、総合学習セン 就学相談、不登校等の相談 研修の拠点として充実し

崎市の特別委員会の活動等の 領域の主任会や研究活動、岡 の中心となる。 移転される。社会教育も含め、 岡崎市の教育にかかわる活動 すると、教育研究所の機能が 館にオープンする。オープン 教員免許狀更新講習、各教科 初任者研修、管理職研修、

拠点となる。

施設である。

然探究等の体験活動を通じて、 を図ることを目的とした教育 心身ともに健全な少年の育成 然の中で野外・宿泊活動、 少年自然の家は、豊かな自

リニューアル工事が終了した。 務室などの外壁塗装を行い、 中心に、主催行事、市内外の 諸団体の利用が行われた。 昨年度も、市内小中学校を 昨年度夏休みに研修室や事

### 表 彰

▼第20回愛知県ユース サッカー選手権大会 γ 14

### クール ▼第22回読書感想画中央コン (全国)

小学校低学年の部 優良賞 城南小三年 山田磨怜

育相談や学校訪問、家庭訪問

を高め、学校復帰できるよう 等を通して学校生活への適応 に支援している。

(6)

島津あやの	梅園小   西尾	○小学校	のとおりである。	なお、新任教員の配置は次	む)である。	名(事務職員・栄養	学校新規採用教員は、	平成二十三年度岡崎市	●其代の発化者員	▶別寺つ斤丘女	金賞	金管八重奏	金賞	クラリネット八重奏	金賞	サキソフォン四重奏	ブルコンテスト	◆平成22年度愛知県アンサン	佳作 根石小三年	優良賞 美合小一年	優秀賞 美合小一年 1	◆第22回読書感想画愛知県コンクール	入選 根石小五年 🛭	小学校高学年の部	◆県福祉体験作文コンクー	入選 矢作東小二年	課題図書の部	国コンクール	◆第56回青少年読書感想文全
	尾修一			配置は次		・栄養教諭を含	, 	崎市小中	戶	į	竜海中学校		竜海中学校		竜海中学校			アンサン	近藤 日向	安藤帆七海	新谷 亮太	コンクール	丹羽うらら		ンクール	島田樹			感想文全
	細川小	奥殿小	恵田小	常磐小	秦梨小	生平小	本宿小	竜谷小		福岡小		井田小		広幡小		竜美丘小	三島小		六名小		岡崎小		羽根小	緑丘小		美合小	男川小		根石小
深津智未	天野 充	石垣 沙也	中根 有理	榊原由里香	国分 貴寛	小川 恭平	小林さくら	泉優子	大島 朱里	鈴木 慶輝	西川はるか	丸山 莉菜	寄田 彩日	柴田 貴巳	三浦	吉村康次郎	丸尾 健太	大島 裕子	水野 利明	中根彩	小林 怜司	伊藤英理奈	梅田 政希	岡本 祐輝	高橋あゆみ	三浦 良見	星美央	岡田 和也	杉本麻美子
		甲山中	○中学校	豊富小		六ツ美西部小	北野小		小豆坂小			上地小	城南小		六ツ美南部小		六ツ美北部小			矢作南小		矢作北小		矢作東小		大門小		大樹寺小	岩津小
青田 彩奈	鴨下敦	加藤 健太		小林 健	武藤 良子	安藤 朗広	内田 敏明	鈴木 結菜	右左美裕一	河合 祥峰	平岩佐知子	山本 惇基	森 正孝	太田信	近藤 美樹	西山 友基	岡 香実	七里 綾乃	赤堀 大和	山下 美紗	竹内梨恵子	岩田 恵子	伊藤 禎浩	石川 伸一	加藤 祐美	森 万太郎	辻本 健太	志賀 沙織	柵木 舞
北中		竜南中	新香山中			矢作北中		六ツ美中			矢作中		岩津中	東海中		福岡中		城北中		葵中				竜海中			南中		美川中
倉田舞	生駒 大典	鈴木小百合	矢沢 敬介	杉浦 康修	中山 広見	山﨑 綾香	河澄 祥代	山田 恵美	佐藤あかね	金森 慎也	篠原 有加	伊藤 達也	太田 周作	坂元優美子	籾山 千恵	青山 秀彦	加藤 秀太	成瀬 真浩	山本真梨子	立石安祐美	松井 昭憲	角田 裕美	杉田かざみ	河合 智子	成瀬 拓磨	福田 七月	井村 友美	久納 大佳	鈴木 真登
青年部常任	執行委員	委員・常任	◆平成二十三年度愛教組執行	会計委員	女性部長	青年部長	調査部長	福対部長	教文部長	組織部長	書記次長	書記長	執行副委員長	執行委員長	● 平戊二十三全 同孝糸幸不多員	● 区域二十三年旬	南中	甲山中	夏山小	井田小	竜美丘小	● 其代 Ø 亲作 專 矛脂 員	●明寺つ斤千	岩津中	福岡小	◆新任栄養教諭	額田中		六ツ美北中
髙橋	山元 嘉与		<b>皮愛教組執行</b>	廣瀬 浩司	鈴木紀予子	檀浦 啓造	鈴木 善博	吉川久美子	神谷 敦仁	河合 泰宏	安部 朋彦	稲垣 祐嗣	成田 隆行	荒川 昌吾	孝糸幸行君里	女且丸亍委員	福井 晶琴	白井 亨奈	小林友太郎	高田絵里子	中村こずえ	事務罪員		中川麻知世	野澤 知代		手嶋 史枝	佐橋阿佑美	河合 巧

タ カ 1 ル ツ バ **/**ック

大 矢 作 南

١

門 小 小

山赤

作用し、本校児童の体力向上と健康増進に大

継続的な業前運動は、体育の授業に有効に

な効果を上げていた。

くりを重視する姿勢は変わらないのである。 ている。人づくりの大切な要素として、

体づ

新学習指導要領が、

中﨑 類

武 子

失わないようにしたい。

とり」が叫ばれ、授業内容と時間数が増えた。

いかし、子供たちを受け止める心のゆとりは

ちの主体的な学びが求められている。 を育むという基本理念は引き継がれ、 いよ完全実施される。「生きる力」

子供た

脱ゆ

### 手具を使った業前運動 (昭和62年)

写真提供:小豆坂小学校

間を利用し、かけ足や縄跳びなどを継続的に の実態に応じて体力づくりの取組が続けられ 実施する小学校が数多くあった。今も、 学校体育研究の全国大会で発表された。 を全校で行っていた。この取組の成果は翌年、 様子を撮影したものである。当時、 童が棒(手具)を使って柔軟運動をしている 当時の岡崎市内には、年間を通じて朝の時 写真は、十五分間の業前運動の時間に、 棒やリングを使った運動とエアロビクス 楽しみながら柔軟性を高める方法とし 本校では 学校 児



\*はやぶさ、そうまでしてきみは

川口淳一郎 ¥1,000

宝島社 \*これからの「正義」の話をしよう

マイケル・サンデル

早川書房 \*くじけないで

¥2,300柴田 トヨ ¥900

飛鳥新社 \*シンプルリスト ドミニック・ローホー 講談社 ¥1,260

\*男の生き方

川北 義則

PHP研究所 ¥1,365 メディアや政治家に、「閉塞感」であると か「元気のない日本」という言葉をこれほど までに連呼される昨今。 憂国の念に駆られ るのは、自分だけではないと思う。そして、 この苦々しき現状を生み出した根源には、 「公より私を重んじる風潮」の拡大があるの ではという思いに辿りつく。

このことについて著者は、「義」を重ん じるサムライ精神の喪失に着目し、日本人 のDNAに刻み込まれている本当の意味で のサムライ精神の覚醒を訴える。そして、 「人としての品格」と「自分の美学」の大 切さを説く。これら日本人ならではの誇る べき美点の再認識に、活路を見出したい。

大樹寺小 天野

のように形として残るものではない のせた柏木先生の歌に会場はひき込まれてい うとする子くじらだが、ついに……。 「くじらのなみだ」の朗読と歌。 重い病気の母さんくじらを、 聴く者の心に熱い何かを残す。 音楽は瞬間の芸術と言われる。 漁師 音に言霊を 歌は絵画 から守ろ

ろう。

クラスにはどんな子がいるのかな。

新しい一年の始まり。

担任の先生はだれ

友だ

達はできるだろうか。勉強は難しくなるの

な。期待と不安が入り混じる。

緊張の瞬間、

担任の笑顔と第一声に、

不安

は消え去り、

期待が倍増する。

な出会いをつくりたい。

小学校でいよ

が舞う。花が咲き誇り、 澄み渡った青空にサクラの花びら 動物たちは

るのだろう。春の太陽のように、今、目の前. いる子供たちを優しく包み込んでいきたい。 満開のサクラの木の下で子供たちと弁当を食べ 活動を始める季節。優しい日差しに誘われて、 た。この子たちと過ごす一年は、どんな年にな